

	班・会場	自由意見欄
1	1班・久保田	大変勉強になりました。ありがとうございました。
2	1班・久保田	空き家問題で宮崎先生ともっと話をしたかった。
3	1班・久保田	平松老人センターの陶芸室にクーラーをつけてください。陶芸室の夏はムシ風呂状態でほんとにたおれて、救急車が来てからでは手遅れです。プレハブにもクーラーはつけられます。老人センターにはほんとに必要です。
4	1班・久保田	市民サービスへもっと市民の声を（提言箱では変わらない） <ul style="list-style-type: none"> ▶職員札のフォントを大きくゴシック体に。誰も見易いようにひらがな表記を！ ▶行政資料情報公開の閲覧を狭い受付カウンタで見ろでなく、別コーナーでの配慮を！ ▶中途採用人材の登用は？元職員が優先して会計年度職員として採用されて居座り人事の刷新は？過去5年分の中途採用職員の割合、定着率、会計年度職員のうち元職員及びその家族の占有割合の調査。市民サービスへの人事反映はされているのでしょうか？ ▶コロナ対策アクリル板は高齢来訪者が多いと理由づけし、職員はマスクなし対応する。職員のためのアクリル板か？高齢者を差別視しているのでは！ ▶子育てだけでなく、子が成人して働く場所の確保が市民の側から見える化してほしい。
5	1班・久保田	街灯、防犯灯の切電球交換、外来草の除去等、空き家対策、からす対策、意見できて良かった。
6	1班・フォレストふじ	<ul style="list-style-type: none"> ▶中山間地域で空き家を探していますが、レッドゾーンにかかっていることが多々あります。今後温暖化が進み、雨の降り方がかわってくることを考えると何らかの対策なしでは住むことは難しいと考えます。よう壁工事等に対して支援することは考えられませんか？ ▶過疎化対策について、最重要課題との認識であれば是非とも、もっと議題に上げてもらえると助かります。 ▶これからは“脱化石燃料”はすべての面で重要課題と考えます。身近なところで例えば脱プラスチックへの取り組みはどう考えてますか。佐賀市の取り組みは弱く感じます。 ▶有機農業、自然農法、本当に安全な食物、その自給というのはどう考えていますか？
7	1班・フォレストふじ	時間をかけて話したいので、そのような機会を作ってもらった方がよいのではないかと思います。
8	1班・フォレストふじ	<ul style="list-style-type: none"> ▶質問の答えになっていない。今後の「議会だより」に今日のやりとりの報告をして下さい。他の市町の事例はムダな時間です。事例を発表する場ではない。 ▶観光についての話がない。旧市町にこだわっている、南北エリア。 ▶「まちおこし協力隊」の話がない ▶個人の議員たより ▶ワイドFM佐賀が聞けない

	班・会場	自由意見欄
9	1班・フォレストふじ	佐賀市全体の観光PRの推進、他の県に比べての遅れ。 バルーンの時期だけでなく年間通して佐賀に来て頂く様なPRの仕方など、市だけでは対応できない時は県の方と調整を行い、よりよい佐賀造りに向け推進をして欲しい。 他の県の方の意見として佐賀は良い物が沢山あるのにPRの仕方が下手ですねと云われたことがあります。
10	2班・エコプラザ	▶地域や生活の困りごとを市民と議員が話し合えるよい場だと思いました。 ▶参加者の思いが強いと発言時間が長くなってしまいますので、あらかじめ一人からの発言時間や発言数をしぼった方がよいと思う。 ▶一部の人の意見だけを取り上げるのではなく、多くの人から意見を集める機会があった方が、よいと思う。
11	2班・エコプラザ	(一意見として読んでいただけるとありがたいです。) ▶自分は県営団地ではありますが、団地にエレベーターがなく(車イスの高齢者と同居のため) デイサービスをあきらめて、引越かホームへの入居を余儀なくされています。バリアフリーも、より身近なところに必要と思われれます。緊急時は困ります。 ▶(子育てなどの施策はよいと思いますが) いわゆるおひとり様の孤立を防ぐ施策も設けていただきたい。高齢の親をみることで孤立しやすい人も周りに多く地域などとのつながりで救われることもあると思います。
12	2班・エコプラザ	委員会の報告で予算の審議の内容を細かく説明してもらい、良く分かった面もありますが、特別委員会の任期や複数の委員会をまたがる事業はどの委員会が審議するのかなど、議会の仕組みについてももう少し話をしてもらってもよかったのでは、と感じました。
13	2班・エコプラザ	金立小学校の通学路の件。
14	2班・エコプラザ	環境問題への取組み強化 ▶騒音(オスプレイ含む) ▶核のごみ 観光事業、広報の強化 ▶徐福伝説、お辰観音 広報含め取組強化 ▶東名遺跡 吉野ヶ里と同じレベルかそれ以上の歴史的価値 もっとアピールが必要
15	2班・エコプラザ	駅東通りの交通局に行きました。市営バスの運行通路について。金立町・川久保に住む人々は歩いて行ける店がほとんどありません。昭和バスがイオンとホームセンターのあいだを通っていてバス停がイオンの出入口近くにありますが。金立・試験場行きは帰りもあの通りを運行してもらえないかと話をしましたが、その計画はありませんとのことでした。昭和バスが通っているのになぜ市営バスは通れないのでしょうか?ゆめタウンの中にまで乗り入れているのに!土・日は駅止まりというのも納得出来ません。商店街がさびれているのも何の手も打っていない。
16	2班・巨勢	大変勉強になりました。ありがとうございました。
17	2班・巨勢	常任委員会の報告については、佐賀市の組織図と担当事務の一覧があると理解の一助になると思う。(文書がかさばる可能性があります…。)
18	2班・巨勢	▶西鉄バス江見線の廃止が決まっています。通勤・通学の足として重要ですので、市営バスの道崎線の充実をお願いします。 ▶巨勢小のプレハブ校舎の解消を是非お願いします。

	班・会場	自由意見欄
19	2班・巨勢	請願、陳情するには問題が少ない（小さい）場合は、委員会の方で窓口を作ってほしい。
20	3班・南川副	お疲れさまでした。勉強になりました。
21	3班・南川副	よく辛抱して聞いて頂きありがとうございました。
22	3班・南川副	出身議員のいない校区については、当該地域の課題について、取り組み状況や課題に係る情報が入らない。今後の市議との意見交換会は、校区単位で開催いただき、当該校区の課題について意見交換の場を設けていただきたい。参集者は当該校区の自治会長や団体等の代表者でよいと思います。
23	3班・南川副	<p>▶移住しやすさのための社会インフラを！（若い世代の魅力ある市へ）支所（集約施設）近くに保育所（早い時間の預かり）、老若男女の集い易い公共施設（コミュニティ）市ガス設備（プロパンガスボンベは見映えが悪い）、公衆Wi-Fiなどの整備充実（スマホは全世代が持っている）</p> <p>▶消防団員の強制的な寄付集めはやめてほしい。（消防団員は、市の準職員ではないですか）市から活動費等が出てるのに、飲み会、旅行のため、インフレで生活が苦しい世帯からも寄付と言って、領収書もなく集めに来る。会計処理も不透明です。準公務員は寄付を集めていいのですか？違法では。市からやめるようにぜひ言ってほしい！他の市では、寄付を集めるのをやめている所もあるようです。中核市になるなら考えてほしい。</p> <p>▶市職員の人材育成を！外部の中途人材を採用して市職員のスキルアップにつなげてもらいたい。コンサルタント任せ、決まりきったプロポーザルの募集だけでは、企画・運用できる人材の育成は難しいと思います。外部人材登用での成果も市民に見える化してもらいたいです。今後の佐賀市の発展のために！</p> <p>▶有明沿岸道路諸富ICの交通量調査は経済効果の基礎資料の収集のために有益だと思います。</p>
24	3班・南川副	時間が少ない。農繁期はさける事。
25	3班・南川副	問8はそれぞれの思いがあるが期日はそちらで決定していいと思う。
26	3班・南川副	火葬場について地元は大反対です。住民の思いを大切をお願いします。 三重津の件
27	3班・南川副	駐屯地工事中、完成後、騒音調査を実施して下さい。
28	4班・諸富	スライドをもう少し工夫して説明して欲しい。
29	4班・諸富	問8の②ですが、開始時間をもう少し早めてもらったらと思います。18:00〜とか。
30	4班・諸富	佐賀を離れて連絡のとれない方が家を残して、空き家化している所があります。アライグマ、たぬき、あなぐま、キツネなど獣の棲家と化しております。屋根には穴が空き、おそらく、スズメバチの巣が作られているようです。このような空き家、持ち主不在の空き家が町の中にあるのは、大きな問題です。台風で崩れ、物が近所の家屋に損害を与える可能性もあります。このような持ち主が放置した空き家に対する対策を講じて頂きたいと思います。
31	4班・諸富	諸富町支所を新しく報告会との事ですが人名参加が多く取り入れてもらいたいです。参加された方の名簿とか本日記入しつつ少しでも走り歩かれた人達に何らかの形式で増減市議会へ市民と議員様の参考にしてほしい増減は毎年例人だと思ってますが、改制していただけるものには…

	班・会場	自由意見欄
32	4班・諸富	<p>初めて参加して、分かり易い説明ありがとうございました。ところで、市役所の対応については、提言箱では取り上げられることが少なく市民から信任を受けた議員を通じて改善を要望せざるを得ません。</p> <p>▶執務室内を見えないようにしているつい立ての撤去です。県外からの訪問者、外国人からは異様に映るようで、受付窓口で声かけをしなければならず、執務室内での雑談しているようでした。隠れているから執務中の緊張感が薄れているようです。撤去できない言い訳をせず、他市でできているのに何故できないのか。市民サービス向上の視点からポジティブシンキングで市役所全体で考えてもらいたいです。風通しの良い明るい市役所を目指して！☆子ども家庭課では執務室内が見えて好感が持たれます。</p> <p>▶情報公開の資料をインターネットで送付できるようにしてほしい。現在閲覧には2回出向く必要があるため。</p>
33	4班・諸富	<p>最近バス停が変わった所がありますが、それによって利用者が増えたのでしょうか？もっと利用を多くする為に病院だとか買い物だとかに便利の良いコミュニティバスとか、バス路線を考えてみては。車の運転を高齢者に成ってもしなければならない。</p>
34	4班・諸富	<p>色々な説明があり良かったです！</p>
35	4班・諸富	<p>大雨がふったときに加与丁の土手からあふれたとの事です。対策をお願いします。</p>
36	4班・川上	<p>▶クルド人問題について佐賀市としてどう考えているか。現在は川口市となっているが。</p> <p>▶太陽光発電ソーラーパネル設置についてどう考えているのか。</p> <p>▶蓮池公園について？これは市の問題？</p> <p>▶各担当議員が来られたのは良い</p>
37	4班・川上	<p>内容的には自由発言になっていたみたいですので、1時間位の時間予定では意見交換にはなりません。せめて2時間位の設定をして呼びかけてください。市議員さんたちはどれ位県との橋わたしをされているのかみえません。可視化と言われましたが本来の可視化がつつわりません。</p> <p><質問時間（確認）がないので紙上でのお願いです></p> <p>がばいさかえーるpayの買い物券について⇒この目的が地域経済活性化ということになっていましたので市民に買い物の楽しみ、食事の楽しみなど与えるのであれば、スマホでの購入でもなく第一回目のようにハガキ等での申し込みでは何かの問題があったのでしょうか。スマホをもたない人のためにも楽しみを与えてください。</p> <p>佐賀県の観光の見直しを全体的にしてほしい。川上のこののぼりがとても少なくなつて、昔の楽しみがなくなっています。40才の男性が小さい頃とてもいやしのこののぼりだったのにと名古屋から帰佐して残念がっていましたので市の観光予算の中にでも購入の計画を立てて川上の観光をもう一度！</p>
38	4班・川上	<p>池上地区より参加しました。圃場整備経過30～40年経て、農機具の大型化、一般車の農道進入し道路が痛んでおり修理が必要であります。是非補助事業の策定を要望します。</p>
39	4班・川上	<p>地震、災害</p>
40	4班・川上	<p>▶地元議員だけの問題ではなく、議会全体で検討していただきたい。議会報告会での交換会の場であることから今後回答をお願いします。</p> <p>▶地元参加者が少ないことは残念です。自治会を通して広報をお願いします。</p>

	班・会場	自由意見欄
41	4班・川上	地域にも外国人に来てもらわないと発展しない。人手不足解消のため、外国人に働いてもらう、定住してもらうための条件整備をしてもらいたい。
42	4班・川上	意見交換に重点をおいた交換会をお願いします。
43	5班・日新	良い経験になりました。
44	5班・日新	道路整備 住宅が多いところ（例えば神野西）では、普通のアスファルトではなく、摩擦音を軽減する「しずかなアスファルト」を使うのは、より住みやすい、リラックスしやすい区域をつくるのではないかと思います（摩擦音は約10dbは軽減される効果があります）。
45	5班・日新	▶新幹線問題が一番気掛かり。いつまでも待ったは辞め、佐賀空港経由にて開通させたがよいと思います。県内全ての交通網にバランスが取れ利益上がると 思います（経営）JR、県と（ルート）武雄ー筑後船小屋に ▶玄海町核ゴミ、あれは（問題）。即辞退すべき。九州ー日本が死の街になります。わかりきったことです。命=利益だと！！
46	5班・日新	生の声が聞いて良かったです。（市議会だよりだけを見ても、あまりピンとこないです）
47	5班・日新	本日は、普段聞けない話がありました。ありがとうございました。
48	5班・日新	川掃除が高齢に伴い、難しい状況になっています。町費でシルバー人材センターをお願いしたりしています。今後、検討が必要だと思います。
49	5班・日新	時間がどうしても不足するのが予想されますので、事前に質問事項を聞いておくとうまいと思う。
50	5班・日新	▶八戸交差点歩道橋の件は、高齢者の横断が多い場所で横断歩道がないと非常に危険である。早急の対応をお願いします。歩道橋の撤去をお願いします。 ▶地元の声聞いてから他校区からの意見を聞くほうがいいのか。 ありがとうございました。
51	5班・日新	▶日新公民館の駐車場が少ない。一方通行であるため、災害時の避難所としてはどうだろうか。近隣で確保ができないか検討してほしい。 ▶役員のなり手が少ない。若者又は中間層の確保のため、何かできないか。
52	5班・日新	各要望等ありましたが、明確な答弁がなかったように思えます。
53	5班・日新	大変お疲れさまでした。良い機会を与えて頂き有難うございました。再、宜敷（よろしく）お願いします。
54	5班・日新	質疑応答が長すぎた。（大事なことだとは思ったが）
55	5班・日新	すばらしい意見交換よかったです。
56	5班・日新	市民の意見や考えを議員の皆さんが上に挙げて頂きたい。
57	5班・日新	とても有意義な会でした。私は10年前の他市からの転入者です。とても参考に、又力になり、嬉しい気持ちでした。
58	5班・日新	▶「市民と議員の意見交換会」で“みんなでかたろう！”の見出しにしては発言内容や受け答えの表現が非常に難しく感じました。もっと、身近に関連し佐賀県、佐賀市の生活に即した発言や受け答えが身近な現実の社会問題として、取り組まれる必要性を感じました。 ▶特に、福祉教育面、経済産業面など、現場を見つめての指導をお願いしたいものです。市民からの発言も有りました。大事な気付き点の発言と思います。本日は参加させていただきまして感謝申し上げます。 ※会場の放送関係（マイクの音量・ざわつきの音で話が聞き取れにくい。ず〜っと続けてざわざわの音響になって居り、全体に落ち着かない）

	班・会場	自由意見欄
59	5班・日新	住み良い佐賀市にする為、日々活動している議員の方達に感謝いたします。今後も、住民の目線になって活動してください。
60	5班・日新	ら・かんぱれら？一企業の企画か？全予算に対し市-1,000万？、県-1,000万？どの位の割合か？市民にたいして映画を思み方？校区巡回とかは？映画館の割引とかは？
61	5班・日新	年2回の川掃除じゃなく毎日のように川をかきまぜるといつもきれいな川です。私の父も毎日続けてました。
62	5班・本庄	参加する方の年齢が高くなりがちなので10代～40代の参加がしやすい工夫をした方が良いと感じました。市議さんが丁寧に受け答えをされていて好印象でした。
63	5班・本庄	SAGAアリーナから佐賀駅・県庁・佐大・空港・好生館等を通るモノレールを建設してもらいたい。交通局の人材不足を考慮したら、将来性があるのではないか。
64	5班・本庄	できれば年2回あれば前回の振り返りを含めてもっと色々な問題が分かってくるのではないかと。今日出た意見の結果を確認できるものがほしい。人口減少が進む中で採算のとれないもの、あまり利用されていないものは縮小、もしくはほかのものと合併する必要があると考えます。無駄なものがないか事業の見直しが必要。
65	5班・本庄	平松老人センターにクーラーを入れてください。今年の夏も暑そうなので早急に設置してもらいたい。涼み処をせっかく作っているのに老人センター内の陶芸室に今年は救急車が来ないことを祈っています。みなさんご高齢ですのでよろしくお願いたします。
66	5班・本庄	議会傍聴するとき、事前に「議会だより」にある項目別の要旨が議会のHPに掲載があれば傍聴が分かり易いです。2～3か月後に録画視聴をするときにも役立つと思います。 <ul style="list-style-type: none"> ▶森林環境税の有効活用について 森林環境税が徴収されますが、議会としても、佐賀市森林・林業再生計画推進について予算の効率的運用を監視してもらいたいです。 ▶子育て世代の不安解消について IT教育の大切さはわかりますが、10年後になくなる仕事など、子供が成人して佐賀市内で働ける場所があるか不安ですので、その施策の広報もしてもらいたいです。 ▶自治会協議会に対する市の支援について 事務局専門の市職員としてまち協の「つながるさがし」を参考に自治会活動の紹介、Q&A、配布資料の掲載等のスマホ対応のHP（業者委託）へ改修、地縁団体台帳の更新などをしてもらいたいです。 ▶まちづくり協議会への職員配置について 市への相談窓口が不明ですので、担当係、電話番号、Q&Aを「つながるさがし」に掲載してほしいです。 ▶佐賀市職員の対応について 「各自治会に任せています」という全く関与しない消極的対応は改善して、市民への説明責任を果たしてもらいたいです。「いただいたご意見は今後役に立たせてもらいます」などの紋切り型の対応も是正してもらいたい。

	班・会場	自由意見欄
67	5班・本庄	東与賀に実家があり、駐屯地問題がとても気になっています。今日の調査特別委員会の方からのお返事が”造成について見守る”というお返事でした。佐賀に住んでいる者にとってあの場に行った時の違和感を持たれない方はいないのでと個人的には思っていたので、大変悲しく思いました。東与賀が佐賀市になり、大事にされてるのかしら…と思う部分もあり、自然を大きくこわさなかったことの大事さを、議会の中からも見ていただけたらと思わずにはいられませんでした。バイオマス推進の佐賀市でもあるし、神埼市の非核平和宣言都市という看板が最近うらやましいです。
68	5班・本庄	呉服元町バス停に屋根を。柳町角の、バス観光だけの使用を、平日使わせてください（ひな祭りの時以外）。近くの花屋、お茶屋、くつ屋などの買い物に。